

海外に井上靖全集を贈る

浦 城 いくよ（井上靖・長女）

父井上靖が亡くなつて十四年になりま
す。十年余りをかけて新潮社から井上靖
全集二十八巻と別巻一巻が刊行されまし
た。完成を機に、この全集を日本文学や
日本語研究をしている世界二十七ヶ国の
五十五機関に国際交流基金を通じて寄贈
しました。海外における日本の現代文学
そして、井上靖の研究に少しでも役に立
つて欲しいという願いを込めてのことで

父は生前、いろんな分野の作品を書いて
いますが、日本が国際化していくため
には、お互い理解しあわなければならな
い。日本をいろんな国の人々に理解して
もらうためには、「人それぞれやる分野
があるが、小説家としては日本の文学や
自分の書いた作品を外国人の人々に読んで
いただき、その作品を通して日本人の物
の考え方、感じ方を分かつてもらうこと
が自分に出来る一番の国際貢献だ」と信
じ、実際に父は、そのための努力をして
来たと思います。

父のいない現在、私が父にやつてあげ
られることは、いろんな国の日本語や日
本文学を研究している機関に本を置くこ
とです。こうした活動をする中で、井上
靖全集が欲しいという話がベトナム大使
からあり、私は本年一月末にベトナムへ
行つきました。ベトナムは近年に日本

との関係が深まり、日本に関心を持ち、
理解しようと勉強している若者がとても
増えていると聞いています。大変な
日本ブームもあります。大学生でも一
般の人でもみんなに読んでもらえる所と
いうことで、全集を国家図書館に置くこ
とが出来ました。贈呈のセレモニーまで
やつていただき、日本からの寄贈本とし
てはしっかりと文学書は初めてという
ことで大変喜ばれました。

何年か前、ウズベキスタン共和国へ行
ったことがあります。首都タシケントに
ある東洋学大学を訪問した折、門に入る
なり、「コンニチワ」という挨拶がどこか
らか聞こえてきたのが印象に残っています。

川生れの作家・井上靖を多くの市民に知つて
もらう資料として『井上靖と旭川』とい
う本が、市内の小中学校をはじめ高校

等の多くの施設に寄贈されました。

当館では、学校等に対してこの資料本『井上靖と旭川』の積極的な活

はすごいものがあります。発展途上の
国々に、日本の文学書をしっかりと
機関に置いてもらうことは大切なことと
思います。私の場合は、父井上靖の本を
置くことに価値があることだと思つてい
ます。今すぐに本を読んで貰うことは無
理なことでしょう。翻訳がされ、読者に
作品を好きになつてもらい、その中から
将来、井上靖研究家が誕生することが私
の夢であり、今はそのための種まきをし
ています。

用をお願いするとともに、自主事業の文
学講座等の中での紹介し、市民へのPRに
努めています。

また、近ごろは小学校や中学校の総合

学習の中で、地域にある文化施設めぐり
が盛んに行われ、その一環として井上靖
記念館への来館者も増えつつあります。

小学生は、開館の目的や作家・井上靖

の人物像、どんな暮らしをしていたか、
井上靖通りを作った理由、どんな小説を

書いているかなどについて学習し、教科

書に載つた作品や童話なども調べていま
す。市内は勿論、近隣の小学校からも来
館し、作品の多さに驚いています。

中学生は、総合学習や進路（作家志望）

の学習において、文章をうまく書くには
どうしたらよいか、井上靖記念館がどう
して旭川にあるのかなど、一歩踏み込ん
だ見学学習が行われています。

高校生は、旭川における著名な作家、
井上靖記念館の存在意義、地域における
記念館の役割、作家・井上靖の業績、世
界における井上靖など、より専門的な調
査のための来館が多いようです。

地域の人々に、大いに井上靖記念館を
活用してもらえるよう事業の企画・運営
の充実に努めたいと考えています。

記念館点描



年度別入館者数

年 度	人 数
平成5年	12,703
平成6年	20,385
平成7年	16,599
平成8年	14,893
平成9年	14,639
平成10年	16,832
平成11年	15,848
平成12年	13,536
平成13年	11,450
平成14年	12,475
平成15年	13,496
平成16年	10,077
総入館者	172,933

素晴らしさに感動を深くしていました。

後半、再び弦楽器による演奏が行われました。外はあいにくの雨模様でしたが、雨の日のコンサートは、ほのぼのとした雰囲気の漂う中で幕を閉じました。

◆井上靖の映像の世界 とき 平成十六年九月十一日(土) 九月十八日(土)

九月二十五日(土)

ところ 井上靖記念館ラウンジ
取扱作品「あすなろ物語」「戦国無頼」「黒い潮」

井上靖の作品は、数多く映画化されています。特に、日本映画の最盛期である昭和二十年代後半から三十年代に上映された作品の中から、叙情性・浪漫性・社会性が高く、話題となった三作品を映像鑑賞しながら、井上



文学の魅力に浸りました。

文学の強いもので、主人公・鮎太の小学校や中学校のころの生活を描いています。映画では、原作にない高校時代のエピソードも付け加えています。「戦国無頼」の時代背景は、天正時代で琵琶湖を中心として展開され、それぞれ個性の違った三

人の男性の生き方を映像を通して考え、文章と映像の表現の違いを考えるよい機会となりました。

「黒い潮」は、戦後の社会不安の中で起きた事件を題材に、新聞記者であった井上靖の目を通して、当時の国鉄総裁の謎の死を追求した衝撃的な作品の映画化であり、当時の世相を知ることができました。

た。

映像は、出演者の個性や動きによつてさまざまな表現をしています。しかし、文学作品には、言葉の持つ表現の豊かさや文章の美しさがあります。活字と映像の比較を通して井上靖の文学のよさ、違ひを理解することができました。

◆文学講座

『井上靖と旭川』を読む 宮沢賢治の童話を読む

とき 平成十六年十月十六日(土)

ところ 井上靖記念館ラウンジ
講師 片山晴夫氏

(北海道教育大学旭川校教授)

昨年度刊行された書籍『井上靖と旭川』について、講師はその編集に携わっており、編集の経過や目的について講話をありました。

りました。

・本を通じて子供たちをはじめ、多くの市民に旭川が生んだ作家・井上靖と記念館について理解を深めてもらいたい。

・地域文化について—靖が生れたころの

旭川の地域文化を知ることによつて、旭川の歴史を知ること



【内容】
◆読書会
講師 秋岡 康晴氏
(旭川藤高等学校教諭)
『投網』

今回の読書会は、大学生時代の初期の作品と井上靖へのインタビュー・テープなどを中心に行われました。



『初恋物語』は、京都帝國大学在学中に応募した作品であり、余り読んだことのない作品なのでどことなく新鮮さを感じられました。



『石庭』も同様に、若いエネルギーが伝わってくる作品でした。

その後、井上靖の長男・井上修一氏の講演「父を語る」のテープを聞き、父親としての靖を知ることができました。

二回目は、隨筆や自伝風小説から井上靖が育ってきた様子や、大人になつてから靖について話し合われました。『わが一期一会』や『投網』の作品から「天上の星の輝き」「あじさい」などの朗読があり、作品を読むというより、井上靖自身を知る機会が持てた読書会でした。

また、井上靖へのインタビュー・テープ「自作『投網』を語る」を聞いて、作品に対する思いを知ることができました。

一年間のあゆみ

- *企画展
・「井上靖／自筆原稿展」
▽四月三十日

*喫茶コーナー開始
・会場 旭川市彫刻美術館
▽六月六日

*文学講演会
・演題 井上靖の『おろし
譚』を読み!
・講師 工藤 正廣氏
▽七月一日～九月三十日

*企画展
・井上靖／旭川への思いを
▽七月十日

*文学散步
・見学先 旭川市内の文学碑
・講師 東 延江氏
▽八月二十一日

*ロビーコンサート
・弦楽四重奏と詩の朗読
・辻 直昭氏 他
・上森 仲子氏
▽十月二日～十二月二十六日

*企画展
・『井上靖と旭川』を読む
*文学講座
▽十月十六日～十一月十三日

ご利用マップ



-----《開館のご案内》-----

- 休館日 毎週月曜日
(月曜日が祝日:翌日休館)
年末年始
 - 観覧料 無料
 - TEL 070-0875 旭川市春光5条7丁目
 - FAX 0166-51-1188
 - TEL 0166-52-1740

●バス：あさでんバス
●旭川駅前発：⑤番（所要時間25分）
●1条 7丁目発：22番・80番
（所要時間25分）
●下車：4区1の1停留所
(徒歩：3分)
●タクシー：旭川駅前→上井靖記念館
(1,700円程度)

** 編集後記 **

平成十六年度の井上靖記念館のあゆみをまとめてみました。多くの人々の温かいご理解とご支援をいただきながら事業を推進できたことに感謝しております。

新年度、スタッフの異動がありました。スタッフ一同、微力ではありますが、井上靖記念館の事業の充実に努めたいと思っています。

今後とも、記念館へのご指導・ご協力をよろしくお願ひします。

● 文学講演会	六月	十八日(主)
● 文学散歩	七月	九日(土)
● 夏休みおはなし会	七月	二十七日(水)
● ロビーコンサート	八月	三日(水)
朗読会	九月	二十日(土)
	九月	十七日(土)

● 読書会 一月二十八日（土）

● 井上靖の映像の世界

企画展《平成十七年度のご案内》

十月十五日（土）